

Quoi de neuf ?

numéro 207

FEDERATION GENEVOISE DE COOPERATION

Mettons le monde en mouvement

- 5 Nouveaux visages à la FGC
- 7 Le Secrétariat de la FGC déménage
- 8 Les enjeux du nexus dans le dernier *Réflexions et Débats*
- 10 Découvrez le programme de formation 2023



Sônia Guajajara à Genève pour le 50^e anniversaire du MCI en 2012. Partenaire de l'ONG, elle vient d'être nommée ministre des peuples indigènes au Brésil.



Des bénéficiaires du projet d'urbaMonde dans la banlieue de Dakar. Les partenaires locaux, urbaSEN et la Fédération Sénégalaise des Habitant-e-s, ont reçu le Prix mondial de l'habitat.

Mobilisons les énergies positives !

C'est avec une énergie renouvelée que nous souhaitons nous projeter vers 2023, ceci malgré la multitude de crises qui impactent notre monde et les personnes les plus vulnérables en particulier. Tout en étant réalistes, nous souhaitons en ce début d'année mettre en avant les nouvelles positives qui nous permettent de maintenir vivantes nos convictions.

Pour commencer, citons les brillantes réussites de trois partenaires de nos organisations membres. D'une part, la nomination par le président Lula, récemment élu, de Sônia Guajajara en tant que ministre des peuples indigènes au Brésil. Sônia a été une partenaire du Mouvement pour la coopération internationale (MCI) durant de longues années, notamment en tant que représentante de la COIAB, mouvement qui a contribué au renforcement du mouvement indigène brésilien (voir p. 13). D'autre part, l'attribution à urbaSEN et à la Fédération Sénégalaise des Habitant-e-s (FSH) de l'un des deux prix mondiaux de l'habitat. Les World Habitat Awards sont décernés chaque année, en collaboration avec les Nations Unies, à des projets et programmes de logements innovants. Partenaires sénégalais d'urbaMonde, urbaSEN et la FSH sont récompensés pour le soutien apporté aux habitants de banlieues défavorisées de Dakar (voir p. 14). La FGC se réjouit de ces magnifiques réali-

sations et présente aux partenaires locaux, ainsi qu'au MCI et à urbaMonde, ses sincères félicitations.

Côté FGC, 2023 va aussi marquer une étape importante, que nous espérons stimulante pour toutes et tous. L'augmentation des contributions financières obtenues pour la période 2021-2024 entraîne un plus grand volume financier à gérer, nécessitant des outils de gestion plus performants. La dynamique actuelle implique une adaptation des locaux pour mener à bien le déploiement de nos activités : formations et cafés-débats, séances de commission, équipe plus nombreuse au Secrétariat. À cela s'ajoute le besoin d'actualiser notre communication digitale grâce à un site web rénové. Ces projets, qui ont longuement mûri dans l'ombre et avec les efforts constants de l'équipe du Secrétariat, se concrétisent enfin. Au cours de 2023, successivement, ces projets pourront être partagés avec vous toutes et tous, à commencer par le déménagement dans les nouveaux locaux prévu en mars (voir p. 7). Nous nous réjouissons de ce nouvel élan qui sera porteur d'une belle énergie collective ! ■

Catherine Schümperli Younossian
Secrétaire générale



ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

ACTUALITÉS

Programme stratégique, budget, outils de gestion : des infos pour se projeter dans 2023

L'Assemblée générale du 24 novembre 2022 a permis de faire le point sur les dossiers phares de 2022 et de se projeter vers ceux qui occuperont la FGC en 2023. Sur le plan stratégique, la préparation du programme quadriennal 2025-2028 va commencer. Sur le plan opérationnel, la mise en place de nouveaux outils de gestion et du site web, ainsi que le déménagement dans de nouveaux locaux, sont prévus ce printemps.

En 2022 comme en 2023, la FGC et ses organisations membres évoluent dans un environnement international troublé, dans lequel les crises se multiplient et se superposent avec des impacts mondiaux, parfois plus importants au Sud qu'au Nord. Cet environnement est marqué simultanément par les conséquences de la crise du Covid-19, celles des changements climatiques, par les conflits dans certains pays d'intervention et en Ukraine, dont les répercussions se font sentir sur l'approvisionnement alimentaire et énergétique, et enfin par l'inflation qui entraîne une montée des prix des denrées alimentaires, de l'énergie et des matières premières.

Dans ce contexte, le monde de la coopération au développement évolue et voit émerger plus fortement qu'auparavant la notion de nexus, ce concept qui fait le lien entre les actions de développement,

d'aide humanitaire et de promotion de la paix. Durant l'année 2022, la FGC est entrée de plain-pied dans ce débat, en organisant une table ronde le 24 mai à l'IHEID, événement qui s'est prolongé par la publication en octobre d'un dossier thématique *Réflexions et débats* sur le thème des nouvelles frontières entre coopération au développement et aide humanitaire (lire en page 8).

Programme stratégique 2025-2028

Le prochain Programme stratégique 2025-2028 de la FGC s'inscrit dans cette situation de polycrise. La préparation et la rédaction du programme se feront durant l'année 2023, ce dernier devant être remis à la DDC en fin d'année. Le travail commencera au premier semestre avec une **Journée de réflexion stratégique**, à laquelle les OM et les membres des instances sont conviés, le

samedi 10 juin. La rencontre se déroulera dans les nouveaux locaux de la FGC, à la rue Rothschild 22 et sera l'occasion de partager un moment convivial et festif. Le programme complet suivra dans le prochain *Quoi de neuf*, en mai.

Les travaux au sein de la FGC se dérouleront en parallèle de ceux de la DDC, qui élabore la stratégie de la coopération internationale de la Suisse pour ces mêmes années 2025-2028. Cette stratégie fera l'objet d'une consultation publique prévue, pour l'instant, de mi-avril à mi-juillet 2023.

Budget pour 2023

Au chapitre des informations budgétaires, le Secrétariat a annoncé que le contrat relatif à la contribution de programme avec la DDC pour la période 2023-2024 sera reconduit avec le même montant que celui de la période précé-

dente, soit 4,4 millions par an. Toutefois, une diminution générale des contributions pour toutes les ONG pouvant aller jusqu'à 7,7% est d'ores et déjà annoncée pour 2024. La reconduction de la subvention a été prise sur la base du rapport intermédiaire des activités de la FGC à l'intention de la DDC, remis à l'été 2022, tous les objectifs ayant été atteints à satisfaction.

Le budget de la FGC pour 2023 a été adopté par l'AG par 37 «oui» et 3 absentes. Il s'agit d'un budget particulier, impliquant des investissements importants au cours de l'exercice, au vu des deux projets majeurs qui vont se concrétiser cette année (nouveaux outils informatiques de gestion et déménagement à la rue Rothschild).

Pour les outils informatiques de gestion, les investissements sont principalement financés sur un fonds spécifique qui a reçu une dotation de 240 000 CHF en 2022 suite à une recherche de fonds auprès de la Loterie romande et d'une fondation privée genevoise.

Outils de gestion opérationnels au printemps

L'AG a également permis de faire le point sur le dossier des outils de gestion et du site web, présentés en détail dans le numéro spécial 206 du *Quoi de neuf*.

Modification des Statuts concernant le Conseil

Une modification de l'article 13 des Statuts de la FGC relative au nombre de membres du Conseil a été acceptée à l'unanimité. Celui-ci passera de 9 à 15 membres au lieu de 9 à 13, afin d'apporter au Conseil des forces vives supplémentaires.

Plusieurs décisions importantes impactant le fonctionnement du Conseil motivent cette décision, présentée en AG par la présidente, Dominique Rossier :

→ de nombreux dossiers (l'admission de nouvelles OM, par exemple) sont analysés en sous-groupes, ce qui nécessite de pouvoir se répartir les tâches ;

→ quatre membres du Conseil voient également leurs forces mobilisées en tant que président-e de commission. Ils et elles ne peuvent pas s'investir davantage, dans les sous-groupes de travail par exemple.

→ s'agissant de l'élection du ou de la président-e de la FGC, une candidature doit idéalement être identifiée au sein du Conseil. Ainsi, le ou la candidat-e aura pu y faire ses preuves et comprendre le fonctionnement et les divers enjeux de la FGC durant un certain temps (voir le PV de l'AG du 21 novembre 2021). Dans ce cadre, une plus grande complémentarité et diversité des profils est intéressante.

Le Manuel de la FGC sera prochainement actualisé afin de prendre en compte cette modification des Statuts. ■



À VOS AGENDAS !

23
MARS

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE LA FGC

18h30

Maison internationale des associations (MIA)

10
JUN

JOURNÉE DE RÉFLEXION SUR LE PROGRAMME STRATÉGIQUE 2025-2028

Horaire à préciser

Nouveaux locaux de la FGC, rue Rothschild 22

VENEZ NOMBREUX ET NOMBREUSES !

Après quelques mois d'analyse des besoins et de développement des outils, la FGC entre dans une phase de déploiement progressif et d'appropriation. C'est une étape importante pour le Secrétariat, mais également pour les OM, qui devront s'adapter à une nouvelle manière de travailler.

S'agissant du site web, les préparatifs avancent. Le développement est en cours et la mise en ligne est prévue dans le courant du printemps. Le nouveau site sera plus moderne, plus attractif et clair avec un graphisme entièrement revu et

dynamisé, faisant la part belle aux photos. Les OM seront mieux mises en valeur sur les pages qui leur sont consacrées. Parmi les autres nouveautés : une infothèque qui permettra d'effectuer des recherches dans les contenus du site grâce à de nombreux filtres.

Déménagement du Secrétariat

Le déménagement du Secrétariat est prévu dans la deuxième quinzaine de mars 2023. Les nouveaux locaux sont situés au 22 rue Rothschild. Des explications plus détaillées sont à lire en p. 7. ■

Bonne route, Luisa, pour ta retraite

Avec émotion et reconnaissance, l'Assemblée générale a pris congé de Luisa Cruz Hefti partie à la retraite le 30 septembre 2022. Luisa a été chaleureusement remerciée pour le travail qu'elle a effectué pendant plus de dix ans comme coordinatrice des projets de développement. La présidente de la FGC a salué son sens du travail social et de l'engagement.

Voilà le discours que lui a adressé par Dominique Rossier, la présidente de la FGC, à l'issue de l'AG du 24 novembre 2022.

«Chère Luisa,

C'est avec émotion que je t'adresse ces mots au nom de nous tous et toutes réunie-s ici, au nom de la FGC, pour marquer ce moment important de ton passage à la retraite.

Mon émotion est d'autant plus grande que nous avons travaillé ensemble durant de longues années à la Commission technique et que j'ai pu apprécier pendant cette collaboration tes compétences professionnelles et tes qualités personnelles.

En 2011, au mois de septembre, tu pouvais la porte de la Fédération pour y rester jusqu'à aujourd'hui.

Mais avant cela, depuis toujours pourrait-on dire, la coopération au développement a été au centre de ta vie. Ton enfance a été bercée par des esprits bienveillants, et tu as été entourée d'enseignant-te-s, d'ami-e-s, de membres de ta famille fortement impliqué-e-s socialement et politiquement, qui t'ont inspirée et guidée et avec lesquelles tu as développé ton sens et ton goût du travail social et de l'engagement.

Comme tu étais douée en maths, chimie et branches scientifiques, tu as opté dans un premier temps pour des études d'ingénieure, et un travail dans le domaine industriel. Tu as été recrutée pour élaborer une étude de faisabilité très technique, si je ne me trompe pas... étude de faisabilité pour l'installation d'un garage de réparation de bombes d'injection et rectification de moteurs!

Mais très rapidement, ton penchant pour le social a pris le dessus et tu t'es impliquée pour organiser des cuisines populaires avec des femmes paysannes au Pérou. Tu as été ensuite journaliste dans le cadre de radios éducatives, et ton travail s'est fortement inspiré des principes de Paolo Freire et de la théologie de la libération. Dès lors, ta route n'a plus dévié de ce cap altruiste et solidaire.

Tu as ainsi choisi d'être active et impliquée dans de nombreuses associations, ONG, organisations, en tant qu'évaluatrice, conseil-



© Michaela Buschi

lère, spécialiste du plaidoyer international et des questions de genre.

En 1996, tu viens à Genève pour étudier à l'Institut universitaire d'études du développement (IUED). Tu rencontres en Suisse celui qui deviendra ton mari et tu décides de t'installer avec ta famille à Vevey.

À la FGC dès 2011, en tant que coordinatrice des projets de développement, tu es responsable de la qualité des projets, de leur suivi technique et financier. Ta force est de savoir analyser avec justesse et perspicacité les dossiers déposés par les OM, guidée par ton expérience et ta capacité d'aller à l'essentiel. Mais ta grande qualité est aussi d'apporter ta bonne humeur, ta joie de vivre communicative, avec un souci de mettre à l'aise les personnes qui t'entourent au sein de l'équipe du Secrétariat et également à la Commission technique, où tu n'oubliais aucun anniversaire, aucun moment de joie ou de tristesse à partager avec une petite carte, un repas, et surtout beaucoup d'empathie et un généreux sens de l'humour.

Ton rôle à la FGC a d'ailleurs largement dépassé la gestion des projets. Ton expérience et tes compétences ont été extrêmement précieuses au moment d'élaborer les stra-

tégies de la Fédération, d'organiser les processus participatifs avec les organisations, de réfléchir et de suivre le contexte international (en particulier les ODD que tu connais très bien), d'actualiser le Manuel.

C'est donc le cœur serré que nous te laissons partir, chère Luisa, mais nous savons que tu franchis ce cap d'un pas décidé, alerte et créatif! Tu franchis ce cap délicat fidèle à toi-même!

Nous savons que tu as déjà mille idées pour poursuivre tes activités et ton engagement et mettre à profit toute ton expérience et toutes tes compétences!

Nous te souhaitons donc le meilleur pour la suite du chemin et espérons te revoir souvent à nos côtés.

Au nom de la FGC, avec Catherine, la secrétaire générale et avec toute l'équipe du Secrétariat, je te dis, nous te disons, un immense merci pour tout ce que tu nous as apporté, tout ce que tu as apporté à la Fédération, aux organisations membres et à tous ceux et toutes celles qui ont bénéficié de tes conseils, de ton expertise et de ton appui.

Bonne route Luisa! »

Un nouveau coordinateur pour les projets d'information



Anastasios Tsingos succèdera à Mélanie Rouquier au poste de coordinateur des projets d'information. Il prendra ses fonctions le 1^{er} mars 2023.

Âgé de 33 ans, il a un parcours riche de plusieurs expériences liées au soutien aux migrant·e·s dans le monde associatif ou académique : il a ainsi travaillé au sein du programme Horizon académique de l'Université de Genève, qui prépare des jeunes issu·e·s de la migration à la reprise d'études supérieures, et passé plusieurs mois au Mexique en tant que bénévole auprès

d'un centre d'accueil pour les personnes réfugiées. Avant cela, Anastasios Tsingos a été assistant parlementaire d'une conseillère nationale et au sein du parti écologiste genevois. Il est titulaire d'un master en management public, d'une formation complémentaire en médiation des conflits et d'un bachelor en sciences des cultures, sociétés et religions. Doté d'un solide réseau à Genève, d'une fibre sociale et engagée, il apportera à la FGC des compétences dans le pilotage de projet, la rédaction et la communication. De son côté, Mélanie Rouquier a collaboré avec la FGC depuis 2015, comme coordinatrice événementielle sur mandat, puis en tant que coordinatrice de projets d'information à partir de janvier

2019. Forte d'une belle énergie et d'une créativité foisonnante, nous lui devons l'organisation des événements du 50^e anniversaire de la FGC, la coordination de l'installation de réalité virtuelle 360° sur le monde et son animation, ainsi que l'enquête auprès des collectivités publiques genevoises qui s'est notamment concrétisée par l'ebook *Solidarité Genève Sud : Statistiques 2020*. Mélanie quittera la FGC fin mars, après avoir assuré le passage de témoin avec son successeur et finalisé l'organisation du déménagement. La prise de congé officielle aura lieu lors de l'AG de mars 2023. Nous la remercions déjà chaleureusement. ■

Nouveaux et nouvelles membres élu·e·s dans les instances

Des élections complémentaires pour repourvoir des postes dans les instances de la FGC ont eu lieu au cours de l'AG du 24 novembre 2022. De nouveaux et nouvelles membres ont été élu·e·s à l'unanimité à la Commission technique, à la Commission d'information et à la Commission de partage des savoirs. Nous leur souhaitons une cordiale bienvenue à la FGC.



Victoire ONGMANONG EHETH

Élue à la Commission technique

Originaire du Cameroun, Victoire Ongmanong Eheth a une expérience de plus de 15 ans dans la coopération internationale et le développement : elle a travaillé dans la fonction publique camerounaise et dans les organisations internationales partenaires du Cameroun. Elle a notamment occupé un poste pendant onze ans au ministère des forêts et de la faune, où elle était directrice de la coopération, de la pro-

grammation et des projets. À cette occasion, elle a collaboré avec de nombreuses ONG et organisations de la société civile.

Installée à Genève depuis septembre 2020, Victoire Ongmanong Eheth souhaite faire bénéficier la Commission technique de son expertise de gestion de projets et de développement de stratégies, avec un regard particulier sur les besoins des pays du Sud. ■

Edwige YAPO

Élue à la Commission technique

Originaire de Côte d'Ivoire, Edwige Yapo a derrière elle un parcours de 17 ans dans la gestion d'entreprise sociale et de projets de développement, en particulier dans le domaine de la gestion de l'eau, de l'accès à l'eau potable et de l'hygiène. Elle a notamment fondé à Abidjan une Sarl spécialisée dans ces thématiques, qui a fourni des équipements de lavage des mains à 7000 centres de santé ainsi qu'à 5000 écoles durant la crise du Covid-19; de plus, la société

collabore au programme *Wash et Education* de l'Unicef. Edwige Yapo a également présidé une fondation visant l'autonomisation financière de femmes actives dans le commerce de produits de la pêche.

À la Commission technique, elle veut continuer à œuvrer en faveur de meilleures conditions de vie pour les communautés vulnérables des pays du Sud. Edwige Yapo s'est installée à Genève en 2022. ■



© DR



© DR

Bruno MEDROA

Élu à la Commission d'information

Bruno Medroa travaille à l'IHEID depuis 2017 en tant que *programme manager* dans le domaine de la formation et du développement, essentiellement pour l'*Executive Master en politique et pratique du développement* et l'*Executive Master en gestion des conflits et des fragilités*. Il est familier avec la gestion de projet et leur suivi financier, ainsi qu'avec la coopération internationale.

Au sein de la Commission d'information, il entend contribuer à la promotion de la solidarité internationale et du développement durable, et compte mettre à profit de la commission ses compétences et ses connaissances du pilotage de projets et de la sensibilisation du public. Bruno Medroa possède un bachelor en relations internationales et un master en études européennes. ■

Juliette DE MONTMOLLIN

Élue à la Commission de partage des savoirs

Juliette de Montmollin a fait ses études à Genève en géographie et en socio-économie. Elle est actuellement chargée de projet au sein de l'unité Énergie de la fondation Antenna, qui met notamment en œuvre le programme « Technologies solaires agricoles » au Mali. Juliette de Montmollin s'est également occupée du suivi et de l'évaluation des activités et des résultats des projets d'ONU Femmes à Ba-

mako. De ce parcours est née la conviction de l'importance de partager les connaissances, les compétences et les expertises en matière de projets et de coopération internationale, de mettre en commun les savoirs pour en tirer des leçons et améliorer sa pratique. Elle entend ainsi apporter son regard et ses capacités d'analyse à la Commission de partage des savoirs. ■



© DR



© DR

Alejandro MACKINNON

Élu à la Commission de partage des savoirs

Alejandro Mackinnon est le secrétaire général d'emp'ACT (anciennement Genève Tiers-Monde) depuis 2010. Il est également chargé de cours à la HETS (Haute École de travail social), responsable ou coresponsable de plusieurs modules de formation sur les questions de migration, de développement durable, de transition écologique. Formé en études du développement à l'IUED, il possède une forte ex-

pertise professionnelle sur les questions de coopération et de développement durable, en Amérique du Sud et en Afrique de l'Ouest notamment. Il se propose de revenir à la FGC à la Commission de partage des savoirs pour partager ses expériences, après avoir été durant neuf ans membre puis président (de 2005 à 2009) de la Commission technique et durant cette même période, membre du Conseil. ■

REMERCIEMENTS AUX MEMBRES DÉMISSIONNAIRES

L'AG a également pris congé de plusieurs membres démissionnaires des instances : **Giselle TOLEDO VERA** a quitté le Conseil, **Sarah LACHAT** a quitté la Commission technique, **Marie THORNDahl** et **Joelle RIBAUx** ont quitté la Commission de partage des savoirs. Nous leur adressons nos plus vifs remerciements pour leur contribution précieuse et leur engagement bénévole à la FGC.



© Catherine Dubouloz

ACTUALITÉS

Le Secrétariat de la FGC déménage en mars

NOUVELLE ADRESSE DE LA FGC À PARTIR DU 3 AVRIL

FÉDÉRATION GENEVOISE DE COOPÉRATION
22 RUE ROTHSCHILD,
1202 GENÈVE

À partir du lundi 3 avril 2023, la FGC sera installée dans de nouveaux locaux.

Comme annoncé lors de l'Assemblée générale, le déménagement des bureaux de la FGC aura lieu durant le mois de mars 2023. Le Secrétariat sera fermé au public durant cette période : l'équipe sera en effet fortement mobilisée par les préparatifs de départ puis par l'emménagement à la rue Rothschild, dans un bâtiment appartenant à l'Institut de hautes études internationales et du développement (IHEID) qui abritait à l'époque la bibliothèque de l'IUED.

D'ores et déjà, nous en appelons à votre compréhension durant cette période au cours de laquelle les prestations du Secrétariat seront réduites. Ainsi :

- **les séances des commissions se tiendront par Zoom.** Les membres des instances recevront de plus amples informations à ce sujet en temps voulu ;
- **les cafés-débats des mois de mars et avril sont annulés ;**
- **l'analyse et le suivi des projets pourrait connaître des retards ;** veillez à déposer vos dossiers de projet suffisamment à l'avance par rapport au début envisagé des activités sur le terrain ;
- nous vous prions de **privilégier l'usage des mails pour communiquer avec le Secrétariat en mars** : le transfert des lignes téléphoniques et de l'ensemble du système

informatique dans les nouveaux locaux rendront l'équipe du Secrétariat moins accessible qu'en temps normal.

Parmi les nouveautés de la rue Rothschild :

- **Une salle de conférence** offrira un espace plus spacieux pour les formations proposées par la FGC et les diverses séances de travail de notre réseau. Les commissions, qui se réunissent à de nombreuses occasions pendant l'année, auront également un espace mieux adapté à leurs besoins. La salle sera disponible à prix préférentiel pour les OM (220 francs la demi-journée ou la soirée). Les modalités de location seront précisées ultérieurement.
- **Traditions pour Demain** emménage dans l'espace loué par la FGC ;
- **Syni**, une prestation de la Ville de Lausanne qui permet à des professionnel-le-s en recherche d'emploi de réaliser des missions formatrices et qualifiantes dans le secteur de la coopération internationale, s'installe également dans cet espace.

Ainsi réunis sous un même toit, nous espérons que des synergies pourront se créer entre différents acteurs travaillant dans le domaine de la coopération au développement. ■



PUBLICATION

Les enjeux du nexus décryptés dans le dernier *Réflexions et Débats*

Le 7^e dossier thématique de la FGC est paru fin 2022 sous le titre: *Coopération au développement et aide humanitaire, les nouvelles frontières*. Consacré à la thématique du nexus, qui vise à mieux coordonner les interventions humanitaires, les programmes de développement et la promotion de la paix, ce numéro analyse les mutations en cours tout en offrant des pistes d'action pour se projeter dans l'avenir et répondre aux défis auxquels fait face la coopération internationale.

En Afrique, en Amérique latine et en Asie, les organisations membres (OM) de la FGC, leurs partenaires locaux, comme l'ensemble des ONG actives dans la coopération au développement, travaillent dans des conditions toujours plus complexes. Dans le Sahel, la région des Grands Lacs ou d'autres zones soumises à des conflits de longue durée, les risques sécuritaires ont fortement augmenté, lors des missions de terrain, pour les partenaires locaux et les bénéficiaires des projets. Le dérèglement climatique entraîne sécheresses et inondations qui augmentent l'insécurité alimentaire, accrue encore par la guerre en Ukraine et les difficultés d'approvisionnement. La pandémie du Covid-19 a bouleversé les manières de travailler, affectant les liens avec les partenaires et les bénéficiaires, rendant nécessaire le recours à des mesures d'urgence pour continuer à les soutenir.

La superposition des champs de tension contraint parfois les ONG de développement à utiliser des instruments de l'action humanitaire rendant nécessaire l'ouverture, au sein de la FGC, d'espaces

de réflexion et d'échanges sur les meilleures manières d'articuler ces deux instruments de la solidarité internationale. La 7^e édition de la revue *Réflexions et Débats* se veut une contribution au débat.

Ce numéro prolonge la conférence-débat organisée en partenariat avec l'Institut de hautes études internationales et du développement (IHEID), le 24 mai 2022, à la Maison de la Paix, ainsi que les pages spéciales dans la *Tribune de Genève* qui l'ont précédée et l'émission *Esprit solidaire* sur Léman Bleu diffusée en septembre 2022.

Les premiers articles et interviews développent les propos des orateurs de

la conférence-débat: Jacques Forster, professeur honoraire de l'IHEID, Derek Müller, chef de la division MENA (Développement) et responsable des questions concernant la fragilité, les conflits et les droits de l'homme à la DDC, ainsi que Robert Messe, administrateur en charge du terrain pour le Haut Commissariat des Nations Unies pour les réfugiés (UNHCR) au Tchad.

S'y ajoutent des articles apportant les témoignages d'ONG membres de la FGC sur leurs pratiques du nexus et leurs solutions pour répondre aux défis, notamment ceux liés à la sécurité sur le terrain et à l'éducation dans les situations d'urgence. ■

INFORMATIONS PRATIQUES

Ce 7^e numéro peut être [téléchargé en PDF](#) ou commandé gratuitement par mail à catherine.dubouloz@fgc.ch.

À lire aussi sur le même sujet:

- Le compte-rendu et le [replay](#) de la conférence-débat.
- Les [pages spéciales](#) de la *Tribune de Genève*.
- L'émission [Esprit solidaire](#) de septembre 2022.



Une nouvelle présentatrice pour *Esprit solidaire*

À partir de février 2023, la journaliste Lucie Hainaut succède à Philippe Verdier pour présenter *Esprit solidaire* sur Léman Bleu. Les émissions sont toujours disponibles en replay [sur le site de la FGC](#).



FÉVRIER 2023

Prévenir les violences faites aux femmes et aux filles au Sénégal

En février, *Esprit solidaire* vous emmène en Afrique de l'Ouest avec l'Union démocratique des travailleurs du Sénégal (UDTS), le partenaire local de la Commission de la solidarité internationale du SIT. Les deux syndicats mènent un projet de prévention des violences faites aux femmes et aux filles dans le monde professionnel et la formation: violences verbales, physiques et psychologiques, violences sexuelles aussi, qui affectent particulièrement les 18-27 ans.



NOVEMBRE 2022

Découvrez le centre d'Omoana en Ouganda pour soigner les enfants atteints du VIH/Sida

Esprit solidaire présente un projet en Ouganda de l'association Omoana: le centre de soin et de réhabilitation pour les enfants et les jeunes atteints du VIH. À deux heures de route de Kampala, la Maison Omoana accueille des enfants et des jeunes de 2 à 16 ans. La démarche est sanitaire et psychosociale pour pouvoir réinsérer les bénéficiaires dans leur communauté et leur apporter des perspectives professionnelles.



JANVIER 2023

Tout savoir sur la formation en ligne de l'IHEID sur le genre et le développement

La première émission de l'année 2023 présente la formation en genre et développement, organisée par l'IHEID avec des enseignant-e-s d'Afrique de l'Ouest. Cette formation en ligne s'adresse à des professionnel-le-s, des enseignant-e-s et des chercheur-e-s travaillant en Afrique de l'Ouest et dans la région des Grands Lacs afin de leur permettre d'intégrer la perspective genre dans leurs pratiques.



DÉCEMBRE 2022

Au Guatemala, préserver la culture maya à travers les écoles bilingues

L'émission nous emmène au Guatemala: l'association Traditions pour Demain mène, avec son partenaire local l'Association des centres éducatifs mayas (ACEM), un projet de soutien à la culture maya et de renforcement de l'éducation interculturelle bilingue dans 22 centres scolaires. Ceci afin d'assurer, dans le système éducatif local, la réalité multiculturelle et socio-politique du Guatemala.



OCTOBRE 2022

Coup de projecteur sur le centre de formation de SECODEV au Rwanda

L'émission part au Rwanda à la rencontre des partenaires de SECODEV qui gèrent un centre de formation professionnelle en agroécologie et des jeunes défavorisés qui y passent une année pour développer un projet professionnel. L'un des enjeux majeurs de la formation est l'employabilité des jeunes qui vivent en zone rurale, par exemple dans l'agri-élevage ou la transformation de produits agricoles.



APPEL À PARTICIPATION

Les OM intéressées à participer à cette 5^e saison ou à la 6^e saison qui débutera en septembre 2023 sont invitées à prendre contact avec:

Catherine Dubouloz Chantre
Chargée de communication de la FGC
catherine.dubouloz@fgc.ch.

Retrouvez les émissions en replay [sur le site de la FGC](#).

Renforcez vos compétences !



Vous voulez renforcer vos compétences? Développer de nouvelles capacités et multiplier les échanges avec d'autres organisations romandes actrices de la solidarité internationale ou de l'économie sociale et solidaire? Les formations proposées dans le programme 2023 vous en donnent l'occasion!

Le programme propose d'une part une offre ouverte au public, développée en partenariat avec le centre de formation Isango (accessible gratuitement pour les représentant-e-s des organisations membres et des instances de la FGC), et d'autre part une offre interne destinée aux membres de la FGC et du FEDERESO.



FORMATIONS ISANGO



Les formations proposées en partenariat avec Isango sont rassemblées dans un catalogue de 23 formations centrées sur les questions liées à la solidarité internationale et nationale et au développement local. Les différents modules ont lieu du 1^{er} février au 1^{er} décembre 2023.

Plusieurs catégories de formation sont proposées :

- Travailler sur le terrain, avant-pendant-après
- Susciter la participation et renforcer le pouvoir d'agir (*empowerment*)
- Développer la qualité des projets, programmes et organisations

Les modules se déroulent en présentiel, en résidentiel ou en webinaire. Les membres de la FGC bénéficient du tarif partenaire (voir page suivante). Détails et dates des formations sur [notre site](#) et sur [le site d'Isango](#).

CAFÉS-DÉBATS



Ces réunions proposent des thèmes issus des pratiques et des expériences des organisations membres de la FGC, du FEDERESO et de leurs partenaires. Elles ont lieu en format hybride (en présentiel et en ligne) et sont généralement ouverte au public (à vérifier selon les dates).

- Accès libre pour le public cible
- Sur inscription (formulaire en ligne à la date de l'événement).
- Toutes les dates et les thèmes sont annoncés sur [le site de la FGC](#).

FORMATIONS INTERNES



Une formation pratique en deux modules est proposée aux membres de la FGC et FEDERESO pour cette année :

Formation sur les outils de gestion de projets à la FGC

📅 13 et 20 octobre 2023, de 9h00 à 17h00

📍 En présentiel à Genève

Cette formation proposée régulièrement par la FGC offre des appuis concrets liés à la formulation et à la gestion des projets, en lien avec les exigences internes de la FGC. Elle vous permettra d'approfondir vos connaissances sur l'utilisation du cadre logique et d'autres éléments de la présentation du dossier de projet de développement au sein de la FGC selon [les règles du Manuel de la FGC](#).

ATELIERS DE LA PSA



La Plateforme souveraineté alimentaire des organisations membres de la FGC (PSA) propose des ateliers ouverts aux membres de la FGC, du FEDERESO et de leurs partenaires. Les ateliers développent les thèmes de la souveraineté alimentaire autour des fiches pratiques élaborées par la [PSA](#).

Les outils du terrain pour la souveraineté alimentaire

📅 10 mai 2023, de 14h30-16h30

📍 En présentiel à Genève

Agroécologie et passage à l'échelle supérieure

📅 13 juin 2023, de 10h30-12h00

📍 Webinaire



INFORMATIONS COMPLÈTES ET INSCRIPTIONS

Formations Isango :

Informations complètes sur le site d'Isango.
Contact : contact@isango-formation.org.

Formations internes et ateliers de la PSA :

Informations complètes [sur le site de la FGC](#).
Contact : michaela.buschi@fgc.ch.

Les prochaines formations d'Isango

303 – Accompagner le changement dans votre organisation

📅 **17 mars 2023**, de 9h00 à 18h

📍 Par visioconférence

304 – Analyser et gérer les risques dans votre organisation et vos projets

📅 **5 et 22 mai 2023**, de 9h00 à 10h00

📍 Webinaire

INFOS PRATIQUES



- **Informations et inscriptions** sur le site d'Isango. Pour vous inscrire, vous devez créer un compte pour accéder à l'intranet d'Isango.

Isango ◀▶ Formation

SOUTIEN À LA FORMATION

La FGC propose des subventions à la formation pour ses membres. Les formations ISANGO sont accessibles **gratuitement** pour les représentant·e·s d'OM de la FGC ainsi que pour les membres des instances. Sont éligibles :

- les membres des instances de la FGC (trois formations subventionnées par année);
- les représentant·e·s des organisations membres (OM) de la FGC: les membres des comités, les bénévoles en charge des projets et les salarié·e·s (trois représentant·e·s par formation). Pour les organisations nationales ou régionales: seul·e·s les représentant·e·s des «groupes genevois» sont éligibles pour le soutien à la formation.

Informations et inscriptions :

fgc.federeso.ch/programme-de-formation

Plateforme souveraineté alimentaire (PSA) des OM de la FGC

Crise alimentaire mondiale, impacts et défis pour l'agriculture africaine: Le webinaire à revoir en replay

Les prix alimentaires connaissent une hausse record qui menace de plonger plusieurs dizaines de millions de personnes dans l'insécurité alimentaire et la famine. Au niveau mondial, la guerre en Ukraine a accentué les contraintes sur l'approvisionnement, le commerce ainsi que la production des céréales, des huiles domestiques et des engrais. Les pays les plus vulnérables, en raison d'un endettement élevé, d'une dépendance excessive aux importations de ces produits, et d'une proportion élevée de populations pauvres, sont les plus exposés aux variations des prix alimentaires de base.

Comment faire face à cette crise alimentaire mondiale? Que peuvent faire les membres du réseau de la Plateforme souveraineté alimentaire des organisations membres de la FGC (PSA), comme toutes celles et ceux qui partagent les principes d'une agriculture paysanne résiliente? Pour répondre à ces questions, la PSA a organisé le 20 septembre 2022 un webinaire portant sur les impacts et les défis de cette crise pour l'agriculture africaine.

Le webinaire est disponible en replay sur la chaîne YouTube de la FGC.

POUR ALLER PLUS LOIN



- www.ipes-food.org et le *Rapport* paru au mois de mai 2022.
- *L'enjeu est d'augmenter la production agricole en Afrique.*
- *Pour la dignité paysanne. Expériences et témoignages d'Afrique, réflexions, pistes méthodologiques.*



Un projet d'agroécologie de Tourism for Help au Mali.

FICHE 1

Les étapes du plaidoyer



Ce kit pédagogique « Le plaidoyer en action » est constitué de quatre fiches :

1. Les étapes du plaidoyer
2. Choisir ses moyens de mobilisation
3. Cadre de concertation
4. Conférence de presse

Plus un film « Le plaidoyer et le renforcement de capacités pour la souveraineté alimentaire ».

Il est le résultat des échanges de bonnes pratiques et réflexions entre les membres et partenaires de 8 pays d'Afrique de la Plateforme Souveraineté Alimentaire de la Fédération genevoise de coopération. Un atelier de capitalisation à Djibril au Sénégal en juillet 2021 a regroupé une quarantaine de participant-e-s et a permis de co-construire ces outils.

Le but de ces outils est de renforcer les capacités en matière de plaidoyer, d'améliorer les actions engagées et de proposer aux organisations des perspectives d'actions de plaidoyer dans leur propre milieu ou projet.

Notre plateforme propose ces outils destinés aux acteur-trice-s et formateur-trice-s des secteurs agricoles et alimentaires pour mieux choisir leurs stratégies d'action, argumenter, conduire, exploiter et suivre un plaidoyer, en favorisant le partage des expériences.

Coordination: Isabelle Lejeune
Rédaction: Anne Drape-Girardet, Isabelle Lejeune, Daouda Diagne et Christophe Vadon
Relecteurs: Elise Longet et Philippe Egger

FICHE 2

Choisir ses moyens de mobilisation



Ce kit pédagogique « Le plaidoyer en action » est constitué de quatre fiches :

1. Les étapes du plaidoyer
2. Choisir ses moyens de mobilisation
3. Cadre de concertation
4. Conférence de presse

Plus un film « Le plaidoyer et le renforcement de capacités pour la souveraineté alimentaire ».

Il est le résultat des échanges de bonnes pratiques et réflexions entre les membres et partenaires de 8 pays d'Afrique de la Plateforme Souveraineté Alimentaire de la Fédération genevoise de coopération. Un atelier de capitalisation à Djibril au Sénégal en juillet 2021 a regroupé une quarantaine de participant-e-s et a permis de co-construire ces outils.

Le but de ces outils est de renforcer les capacités en matière de plaidoyer, d'améliorer les actions engagées et de proposer aux organisations des perspectives d'actions de plaidoyer dans leur propre milieu ou projet.

Notre plateforme propose ces outils destinés aux acteur-trice-s et formateur-trice-s des secteurs agricoles et alimentaires pour mieux choisir leurs stratégies d'action, argumenter, conduire, exploiter et suivre un plaidoyer, en favorisant le partage des expériences.

Coordination: Isabelle Lejeune
Rédaction: Anne Drape-Girardet, Isabelle Lejeune, Daouda Diagne et Christophe Vadon
Relecteurs: Elise Longet et Philippe Egger

FICHE 3

Cadre de concertation



Ce kit pédagogique « Le plaidoyer en action » est constitué de quatre fiches :

1. Les étapes du plaidoyer
2. Choisir ses moyens de mobilisation
3. Cadre de concertation
4. Conférence de presse

Plus un film « Le plaidoyer et le renforcement de capacités pour la souveraineté alimentaire ».

Il est le résultat des échanges de bonnes pratiques et réflexions entre les membres et partenaires de 8 pays d'Afrique de la Plateforme Souveraineté Alimentaire de la Fédération genevoise de coopération. Un atelier de capitalisation à Djibril au Sénégal en juillet 2021 a regroupé une quarantaine de participant-e-s et a permis de co-construire ces outils.

Le but de ces outils est de renforcer les capacités en matière de plaidoyer, d'améliorer les actions engagées et de proposer aux organisations des perspectives d'actions de plaidoyer dans leur propre milieu ou projet.

Notre plateforme propose ces outils destinés aux acteur-trice-s et formateur-trice-s des secteurs agricoles et alimentaires pour mieux choisir leurs stratégies d'action, argumenter, conduire, exploiter et suivre un plaidoyer, en favorisant le partage des expériences.

Coordination: Isabelle Lejeune
Rédaction: Anne Drape-Girardet, Isabelle Lejeune, Daouda Diagne et Christophe Vadon
Relecteurs: Elise Longet et Philippe Egger

FICHE 4

Conférence de presse



Ce kit pédagogique « Le plaidoyer en action » est constitué de quatre fiches :

1. Les étapes du plaidoyer
2. Choisir ses moyens de mobilisation
3. Cadre de concertation
4. Conférence de presse

Plus un film « Le plaidoyer et le renforcement de capacités pour la souveraineté alimentaire ».

Il est le résultat des échanges de bonnes pratiques et réflexions entre les membres et partenaires de 8 pays d'Afrique de la Plateforme Souveraineté Alimentaire de la Fédération genevoise de coopération. Un atelier de capitalisation à Djibril au Sénégal en juillet 2021 a regroupé une quarantaine de participant-e-s et a permis de co-construire ces outils.

Le but de ces outils est de renforcer les capacités en matière de plaidoyer, d'améliorer les actions engagées et de proposer aux organisations des perspectives d'actions de plaidoyer dans leur propre milieu ou projet.

Notre plateforme propose ces outils destinés aux acteur-trice-s et formateur-trice-s des secteurs agricoles et alimentaires pour mieux choisir leurs stratégies d'action, argumenter, conduire, exploiter et suivre un plaidoyer, en favorisant le partage des expériences.

Coordination: Isabelle Lejeune
Rédaction: Anne Drape-Girardet, Isabelle Lejeune, Daouda Diagne et Christophe Vadon
Relecteurs: Elise Longet et Philippe Egger



Café-débat du 16 février 2023

Kit pédagogique : le plaidoyer pour l'action !

Depuis 2016, la PSA (Plateforme pour la souveraineté alimentaire d'organisations membres de la Fédération genevoise de coopération) développe des supports et des outils didactiques cohérents avec les besoins des acteurs qui l'entourent. Récemment, elle s'est intéressée au renforcement des capacités en matière de plaidoyer, afin d'améliorer les actions engagées et d'encourager les organisations à mener des campagnes dans leur propre milieu ou projet.

Avec ses partenaires, la PSA a co-construit un kit pédagogique sur le plaidoyer, basé sur les résultats d'ateliers d'échanges et de partage de bonnes pratiques, menés au Sénégal en juillet 2021. Les outils du kit pédagogique s'adressent aux acteur-trice-s et formateur-trice-s de tous les secteurs de la coopération internationale pour mieux choisir leurs stratégies d'action, argumenter, conduire, exploiter et suivre un plaidoyer, en favorisant le partage des expériences.

Lors du café-débat, les rédacteur-trice-s témoigneront sur l'expérience d'élaboration de ce processus et expliqueront comment l'adapter aux thématiques importantes de la coopération internationale.

Ce kit pédagogique est constitué du film *Le plaidoyer et le renforcement de capacités pour la souveraineté alimentaire* et de quatre fiches qui pourront être téléchargées sur [le nouveau site de la PSA](#) : *Les étapes du plaidoyer*, *Choisir ses moyens de mobilisation*, *Le cadre de concertation*, *Conférence de presse*. ■

Intervenant-e-s (et co-auteur-trice-s) du kit :

- **Anne GUEYE GIRARDET**, membre d'Uniterre et chargée du programme de partage de savoirs de la Fedevaco ;
- **Isabelle LEJEUNE**, directrice de l'association Tourism for Help et coordinatrice de la PSA ;
- **Daouda DIAGNE**, docteur en sociologie rurale au Sénégal ;
- **Christophe VADON**, chargé de projets au GRAD.
- **Djibril THIAM et Ndeye WADE**, membres de la coordination du programme Sénégal d'Action de Carême.



INFOS PRATIQUES

- **Le jeudi 16.02.2023, à 12:30.**
- Format : en présentiel (à la salle de conférence de la FGC) ou en ligne.
- Public : ce café-débat est ouvert aux membres de la FGC et du FEDERESO.
- Contact : michaela.buschi@fgc.ch.
- Accès : [libre sur inscription](#).
- Informations complètes sur [le site de la PSA](#).

PARTENAIRE DU MCI

Sônia Guajajara à la tête du ministère des peuples indigènes au Brésil



Sônia Guajajara, leader autochtone influente, a été nommée au début 2023 par le président Lula à la tête du nouveau ministère des peuples indigènes au Brésil. Cette militante de longue date est une proche du Mouvement pour la Coopération Internationale (MCI) : elle faisait partie de la Coordination des Organisations Indigènes de l'Amazonie Brésilienne (COIAB), partenaire local du MCI pendant 17 ans, de 1989 à 2006. En 2012, Sônia Guajajara est d'ailleurs venue à Genève pour représenter la COIAB au 50^e anniversaire du MCI. À plusieurs reprises, elle est revenue au siège européen des Nations Unies pour participer à des rencontres du Conseil des droits de l'homme.

Défendre les peuples indigènes et protéger la forêt

Le MCI salue et se réjouit particulièrement de la nomination de la ministre. « C'est historique et cela ouvre de nouvelles perspectives pour la défense des peuples indigènes et la protection de la forêt amazonienne. Sônia Guajajara va tout mettre en œuvre pour favoriser la protection et la démarcation des territoires indigènes, ce qui doit contribuer à protéger la forêt, puisqu'il est reconnu que les forêts contrôlées par les indigènes sont celles qui subissent le moins la déforestation », souligne le MCI dans sa dernière newsletter.

Classée en mai 2022, par le magazine *Time*, parmi les 100 personnalités les plus influentes au monde dans la catégorie des pionnier·ère·s, cette ancienne coordinatrice de l'Articulation des Peuples Indigènes du Brésil (APIB) est en première ligne de la lutte contre la destruction de la forêt amazonienne. Elle est aussi connue pour son engagement au sein des organisations indigènes. Comme l'écrivait récemment Bernard Comoli, « l'une des premières fois où son nom est apparu dans la presse, ce fût lors de la 16^e COP qui s'est tenue à Cancún, au Mexique, en 2010. Elle y représentait la COIAB. Elle avait tenté de remettre une « tronçonneuse d'or » à Katia Abreu, sénatrice brésilienne et présidente de la Confédération nationale de l'agriculture (CNA) favorable à une moindre protection des forêts brésiliennes ».



POUR EN SAVOIR PLUS SUR SÔNIA GUAJAJARA :

- Regarder la vidéo réalisée à l'occasion du 50^e anniversaire du MCI : dans une interview, elle revient sur le soutien apporté par le MCI et l'importance de la coopération internationale pour renforcer le mouvement indigène.
- Lire son portait dans le *Time*.

Rôle clé de la société civile

Le parcours de Sônia Guajajara illustre l'importance du rôle joué par des organisations de la société civile, comme le MCI ou la FGC, et les collectivités publiques genevoises, qui ont contribué au renforcement du mouvement indigène brésilien. Actuellement, le MCI continue de soutenir le mouvement indigène brésilien, notamment, par le biais d'un appui apporté au peuple Yanomami, par l'intermédiaire de l'association Service et coopération avec le peuple Yanomami, Secoya, avec le soutien financier de la FGC. ■

URBAMONDE

Prix mondial de l'habitat pour urbaSEN et la Fédération Sénégalaise des Habitant·e·s

Le Prix mondial de l'habitat a été décerné à urbaSEN et à la Fédération Sénégalaise des Habitant·e·s (FSH), deux partenaires d'urbaMonde au Sénégal. Depuis sa fondation, urbaMonde apporte un appui technique à ces deux partenaires, notamment à travers les projets soutenus par la FGC.

Le premier projet soutenait les habitant·e·s de banlieues défavorisées de Dakar pour la reconstruction de leur logements sinistrés par les inondations, en travaillant notamment avec les organisations communautaires de base et les groupes d'épargne. Il a été suivi par une phase d'amélioration de l'habitat de ces populations marginalisées avec en particulier un renforcement de l'appui technique apporté par urbaSEN, puis par le développement d'un modèle de production de l'habitat abordable, durable, coopératif et non-spéculatif.

Les prix mondiaux de l'habitat (World Habitat Awards), organisés par World Habitat en partenariat avec ONU-Habitat, sont les principaux prix mondiaux en matière de logement. Les lauréat·e·s reçoivent 10 000 £ et ont la possibilité de participer à des projets de développement international.

Nous félicitons chaleureusement urbaSEN et la FSH pour cette reconnaissance internationale. ■



©urbaMonde

POUR EN SAVOIR PLUS SUR LES PROJETS SOUTENUS PAR URBAMONDE AU SÉNÉGAL EN PARTENARIAT AVEC URBASEN ET LA FSH :



- Le film *L'union fait la force, urbanisme participatif et financement solidaire à Dakar*, d'Alex Amiguet.
- L'émission *Esprit solidaire de juin 2018*.
- Le projet présenté dans le rapport annuel 2017 de la FGC (p.24).

EMP'ACT

Un nouveau nom pour GeTM

En novembre dernier, Genève Tiers-Monde a changé de nom pour devenir emp'ACT. Ce nouveau nom, explique l'ONG, provient de la contraction entre *empowerment*, qui exprime le pouvoir d'agir des individus, collectivités et organisations sur leur environnement social, économique, politique ou écologique, et «action» qui représente la finalité et l'impact des projets dont le but est l'autonomie des personnes sur le terrain. L'apostrophe crée la transition entre *empowerment* et action.

Facile à prononcer dans toutes les langues, ce nom évoque également les valeurs que l'ONG met en avant dans ses projets : impact, empathie, mouvement, force, détermination et réussite. Les couleurs qui évoquent celles des armoiries de Genève, son positionnement sur deux lignes, ainsi que la typographie sont similaires à l'ancien logo, ce qui permet un lien visuel continu.

Le slogan qui accompagne le nouveau nom, «initiatives solidaires et durables», porte les valeurs de solidarité internationale et de développement durable chères à l'association. Cette modernisation s'accompagne du lancement d'un nouveau site internet : www.emp-act.ch. ■

ge
tm devient emp' ACT

IMPRESSUM

Quoi de neuf N°207, février 2023
Fédération genevoise de coopération.

Responsables d'édition :

Catherine Schümperli Younossian,
secrétaire générale,
et Dominique Rossier, présidente

Rédactrice responsable :

Catherine Dubouloz Chantre,
chargée de communication

Graphisme : Sophie Marteau

CONTACT

📍 Fédération genevoise de coopération

☎️ tél. +41 22 908 02 80

@ e-mail : fgc@fgc.ch

🌐 www.fgc.ch

📘 www.facebook.com/fgcgeneve

🌐 www.linkedin.com/company/fgcgeneve/

📺 Fédération genevoise de coopération

📺 Fédération genevoise de coopération

NOS DERNIÈRES PUBLICATIONS ET PRODUCTIONS

Réflexions et Débats

Nos dossiers thématiques sont accessibles librement sur le site de la FGC : fgc.federeso.ch/reflexions-et-debats.

N° 1 – Juin 2015

« Le développement durable pour sortir de la crise »

N° 2 – Novembre 2015

« La souveraineté alimentaire : une friche fertile »

N° 3 – Novembre 2016

« Les inégalités sont-elles une fatalité ? »

N° 4 – Mars 2018

« Genre et coopération : un duo gagnant »

N° 5 – Octobre 2018

« 17 objectifs pour un autre développement »

N° 6 – Décembre 2020

« Covid-19 : quel impact sur la coopération au développement ? »

N° 7 – Octobre 2022

« Nexus : coopération au développement et aide humanitaire, nouvelles frontières »

Solidarité Genève Sud

Les statistiques 2020 de l'engagement des collectivités publiques genevoises dans la solidarité internationale sont disponibles en deux formats :

– [une publication numérique](#)

– [une brochure en PDF](#)

Quoi de neuf ?

Retrouvez les derniers numéros du *Quoi de neuf*, le bulletin d'information de la FGC, sur le site de la Fédération : fgc.federeso.ch/les-derniers-numeros-du-quoi-de-neuf

Esprit solidaire

Visionnez toutes les émissions du magazine *Esprit solidaire* co-produit avec Léman Bleu sur le site de la FGC : fgc.federeso.ch/esprit-solidaire-la-fgc-et-ses-associations-sur-leman-bleu

Les formations 2023

Retrouvez en ligne le catalogue des formations proposées par la FGC en partenariat avec Isango. fgc.federeso.ch/programme-de-formation

FEDERATION
GENEVOISE
DE COOPERATION

Mettons le monde en mouvement